

«Nada hay que iguale á la agricultura; nada existe de más hermoso, mÁS fecundo, ni más agradable; nada mÁS digno de un hombre libre.»

MIGUEL DOASO Y OLASAGASTI.

Institut Agricole.—Beauvais, Diciembre de 1901.

ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras

(CONTINUACIÓN)

- Lizundia, San Juan y Francisco, hermanos, h. Elgoibar, 1691.—Domingo, h. Elgoibar, 1764.
- Lizundiaga, Juan, h. Eibar, 1607.
- Loa, Juan y Domingo, vecinos de Mondragón en 1566.
- Lobera, Manuel Saenz de, descendiente de Haro, h. Vergara, 1767.
- Lombide, Pedro Perez, hijo de Martín, dueño y descendiente de la casa de Lombide en Vergara, vecino de esta villa con sus hijos Domingo Perez, sucesor, y Martín, en 1635.
- Lorregui (Elorregui), Miguel, v. de Legazpia en 1407.—Juan en 1483.—Pedro, jurado en 1483.
- Lorza (Elorza), Martín García y Juan, v. de Segura en 1348.—Diego García en 1384.—Rodrigo y Juan López, v. de Mondragón en 1390. Pedro Yenegues, v. Legazpia en 1407.—Martín en 1483.
- Losuaga, Sancho Perez, v. Azcoitia, 1415.
- Loidi, Martín, v. de Villarreal en su fundación, año 1383.—Juanes, h. Tolosa, 1611.—Juan Bautista, h. Tolosa, 1745.—Miguel, h. Villarreal, 1635.—Ignacio, Martín, Agustín y Pedro José, h. Berastegui, 1774.—Juan, h. Tolosa, 1776.
- Loidi Garciarena, D. Juan Antonio y otros (de Leaburu), h. Tolosa, 1805.
- Loidi Zuillimodi, Juan Antonio, Juan Martín y José Luis (de Leaburu), h. Tolosa, 1793.
- Loidi Sagastume, Carlos, h. Amezqueta, 1774.

- Loiti, Pedro Ochoa, v. y capitán de Elgueta en 1579.—Juan Perez, escribano de Elgueta de 1592 á 1637.
- Loizarrain, Pedro, descendiente de la de Loizarrain en San Sebastián y vecino de esta villa en 1566.
- Loo de Loo, Juan, v. de Mondragón en 1530.
- Loo de Musacola, Juan, v. de Mondragón en 1530.
- Lopeola, D. Ignacio Antonio, h. San Sebastián, 1765.
- Loperdi, Pedro (descendiente de Lizaur) y Joanes (de la casa de Loperdi en Icazteguieta), vecinos de San Sebastián, 1566.
- Loperena, Juanes, h. Oyarzun, 1642.—D. Ignacio, h. Azpeitia, 1735.
- Lopetedi, Pedro, Bautista, Cristóbal, Juan, Jacinto é Ignacio, sus hijos; Pablo, Domingo, Martín y Antonio, hermanos; Ignacio y Francisco, también hermanos, y otro Juan de Lopetedi; descendientes del solar de Lopetedi en Baliarrain, h. Vidania, 1686.
- Lopetedi é Ibarbia, D. Bartolomé y D. Jacinto, h. Vidania, 1779. Su filiación es la siguiente:

Nicolás de Eleyzaran y María de Iriarte, Señores de la casa palacio de Iriarte en Vidania, tuvieron por hijas á Magdalena de Iriarte, que sucedió en dicha casa, y María de Iriarte, que casó con Martín de Lopetedi, de la casa de Lopetedi en Baliarrain. Nació de este matrimonio Domingo de Lopetedi, quien, casado con Catalina Perez de Gainzarain, tuvo á Pedro de Lopetedi Iriarte, que en 1645 sucedió á su tía Magdalena en el palacio de Iriarte y casado con Ana de Zalacain y Otaño, tuvo por hijo y sucesor á Jacinto. Este nació en Bidania el año 1667 y casó el 1691 con María Joaquin de Elola y Leunda. Fué su hijo y sucesor D. Jerónimo de Lopetedi, nacido en 1705 y casado en 1728 con doña María Francisca de Ibarbia y Olloqui, padres de los informantes don Bartolomé y don Jacinto. Nació don Bartolomé en 1745; fundó en 1812 la escuela de Vidania y falleció sin posteridad en 1831. Su hermano don Jacinto nació en 1729 y casado en 1756 con doña María Magdalena de Urdapilleta y Aizpuru, tuvo por hijo y sucesor á don Juan Bautista de Lopetedi. Este con doña Francisca Antonia de Irazusta á D. Bartolomé Francisco de Lopetedi, último poseedor del mayorazgo de Iriarte Iturburu, casado en 1819 con doña María Agueda de Narrubiza y Leici-Babarza, heredera del mayorazgo de Legar-Barrena en Amasa-Villabona, hija de don Felipe y doña María Ana y nieta de don Francisco Antonio de Narrubiza y doña

Josefa Antonia de Sarobe; vecinos los dos últimos de Villabona y todos los demás precedentes de Vidania.

López, Martín, v. de Segura, 1374.—Pedro, h. San Sebastián, 1676.

López Bul, Juan, v. de Villarreal en 1472.

Lordi, Tomás, v. de Mondragón, 1530.

Lorbide, Pedro, capero, v. Azcoitia, 1415.

Lorea, Domingo, h. Deva, 1723.

Lortia, D. Tomás, h. Regil, 1710.

Lovera, Manuel Saez de, h. Oñate, 1761.

Loyarte, Martín, Señor del solar de Loyarte, v. de Azpeitia, 1570.

Loynaz, Francisco, h. Azcoitia, 1698.—Pedro y su mujer, h. Salinas, 1628.—Simón, h. San Sebastián, 1771.

Loyola, Bernardo, Francisco y José, h. Vergara, 1650.—Juan García y su hijo, h. Placencia, 1567.—Juan y su hijo, h. Placencia, 1567.—Pedro, h. Placencia, 1567.

Loyola Obanos, Juan, h. San Sebastián. 1650.

Loyti, Pedro, h. Mondragón, 1645.

Lubelza, Juan Esteban, h. Mondragón, 1736.—Juan López, h. Hernani, 1646.—Santiago y Juan Martín, h. Elduayen, 1722.

Loyola.—Familia antiquísima de parientes mayores del bando de Oñaz, en la que entroncó primero la varonía de este apellido y luego la de Lazcano. Merced á la diligencia de doctos jesuitas que desde el siglo XVII acá han cuidado de investigar y esclarecer su filiación, se conoce ésta hasta fechas que no alcanza la de ninguna otra familia del país en sucesión continuada.

Héla aquí con algunas observaciones que nos sugieren nuestras propias indagaciones:

I

Lope de Oñaz

El más antiguo, Señor conocido de la casa solariega de Oñaz-mendi. Vivió por los años 1180. Sucedióle su hijo:

II

García López de Oñaz

Segundo, Señor conocido de Oñaz. Vivió por los años 1221. Le sucedió su hijo:

III

Lope García de Oñaz

Señor de Oñaz. Casó con doña Inés de Loyola, primera señora conocida del solar de Loyola, el que hizo término redondo, dando por ciertas heredades, montes y sotos que una doña Teresa y otras señoras, sus primas hermanas, tenían en él quinientos maravedís de moneda Blanca que entonces corría.

IV

Doña Inés de Loyola

Señora de Oñaz y Loyola, casada con don Juan Pérez, su pariente; según las memorias de los PP. Jesuitas, aunque yo creo que hay error en cuanto al patronímico y tengo por cierto que el marido de doña Inés, próximo pariente suyo, fué *Juan Martínez* de Oñaz, el mismo que firmó la escritura de 6 de Mayo de 1319 sobre los molinos de Emparan y acaudilló las huestes oñacinas en el asalto y quema de Balda, en que perecieron don Juan Martínez de Balda y su hijo Pedro Ibañez. Su intervención como jefe en este hecho consta explícitamente en la Carta de perdón otorgada por el Justicia del Rey en Guipúzcoa, Juan Sánchez de Salgado, á favor del Concejo de Azcoitia, con fecha 13 de Febrero del propio año 1319, y que original hemos examinado en el importante y bien conservado archivo de dicha villa. Como no es verosímil suponer que hubiese á la vez en Azpeitia dos parientes mayores del bando de Oñaz, se infiere que, en realidad de verdad, el Juan, marido de doña Inés de Loyola, poseedora del solar de Oñaz y el Juan *Martínez* de Oñaz, impugnador de Balda, fueron un mismo sujeto, á quien sin duda por error de interpretación de la escritura antigua se dió el patronímico Pérez indebidamente.

Nacieron de este matrimonio Juan Pérez de Loyola, que sigue esta línea, Gil López de Oñaz, que casó con la señora de Larrea en Amasa, y otros cinco valerosos hermanos que militaron en servicio de Alfonso XI y uno de los cuales fundó Loyola-Echea en Placencia.

V

Juan Pérez de Loyola

Señor de Oñaz y Loyola, casado con doña María Pérez de Loyola, tuvo por hijos á Beltrán Yañez, sucesor, y á Juan Martínez,

hombre muy señalado en auténticas escrituras y cuyo nombre y apellido confirman que su abuelo fué Juan Martínez, como dejamos supuesto.

VI

Beltrán Yañez de Loyola

Señor de Oñaz y Loyola, construyó la torre fuerte de Loyola, que fué luego rebajada en 1457; pero sólo en su mitad, conservándose la parte inferior, como hoy vemos, y sobre ella se repararon los pisos altos de ladrillo. Alcanzó por sus relevantes servicios el patronato de la iglesia de Azpeitia, para sí y sus sucesores, en 1397. Casó con doña Ochanda Martínez de Lete. Otorgó testamento en 1405 legando á su mujer doña Ochanda la mitad de la casa fuerte de Loyola, nuevamente edificada, en uno con la casa lagareña y las ruedas contiguas á dicho solar; y á sus hijas: á María Beltranche dos mil maravedís y buen número de ganado; á Elvira García todo lo que su abuelo Martín Yanez de Lete dió á su madre y padre cuando se casaron; á Emilia trescientos cincuenta florines de oro, á Juanecha otros tantos; á Ochanda é Inés cuanto les tenía prometido al tiempo que casaron con hijos de García López de Lazcano y Juan Ruiz de Lazcano; é instituyó heredero de los demás bienes á su hijo Juan de Loyola expresando que consistían estos en la Casa Fuerte de Loyola con todas sus tierras é pertenecido, la de Oñaz, el monasterio de Soreasu y las mercedes del Rey (derecho de patronato), las ferrerías de Barrenola y Aranáz y la mitad de los veinte mil maravedís que debían el Señor de Emparan y demás parientes por escritura de obligación.

VII

Juan Perez de Loyola

Sucedió á su padre D. Beltrán Yanez en el Señorío de Loyola y obtuvo en 1407 del rey D. Juan II la confirmación de las mercedes y donaciones alcanzadas por aquel acrecentadas con otras. En pocos años de juventud salió de su casa para militar, y no siendo aún casado falleció mozo en Castilla, sucediéndole su hermana doña Sancha Yañez de Loyola. Esta Señora casó en 1413 con Lope García de Lascano. Fueron sus hijos:

- 1.º Juan Perez de Loyola, que sigue esta línea.
- 2.º Ochanda, casada con Juan de Oyanguren, que llevó en dote trescientos cincuenta florines y tres camas de ropa y una toca con fillos de oro, y recibió además por legado de su madre otros ochenta florines.
- 3.º María Urtayzaga, casada con Martín García de Anchieta, que aportó igual dote y herencia que lai anterior.
- 4.º Inés, casada con Juan Ochoa de Emparan, con igual dote y á quien su madre legó sus sortijas de plata y una cadena para su pellote.
- 5.º Teresa, á quien legó su madre trescientos y cincuenta florines para su legítima.
- 6.º Marina, mujer del bachiller Juan Pérez de Vicuña.
- 7.º María, casada con Iñigo Ibañez de Aurgasti.
- 8.º Beltrán, cuyo estado no consta, á quien se señalaron mil florines corrientes para pago de sus legítimas en el contrato de capitulaciones de su hermano mayor, según en el testamento que otorgó su padre en 1441 se expresa.

VIII

Juan Perez de Loyola

Señor de Loyola, casado en 1438 con doña Sancha Pérez de Iraeta. Fueron sus hijos:

- 1.º Beltrán Yañez, sucesor.
- 2.º Doña María López, mujer de Juan Pérez de Ozaeta.
- 3.º Doña Catalina, casada á la casa de Emparan. Este Juan Pérez de Loyola suscribió en 1456 el famoso Desafío de los Parientes Mayores á las villas de Guipúzcoa, y sufrió el consiguiente destierro á que les condenó el rey don Enrique IV por cuatro años para la villa de Ximena.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)



ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

IX

Beltrán Yañez de Oñaz y Loyola

Señor de Loyola, casado en 1467 con doña Marina Saenz de Licona y Balda, que aportó por dote mil quinientos florines de oro. Fueron sus hijos:

- 1.^o Juan Perez, que militó en las guerras de Nápoles y perdió en ellas animosamente la vida.
- 2.^o Martín García, que sigue esta línea.
- 3.^o Beltrán, que también halló muerte honrosa en las guerras de Nápoles.
- 4.^o Ochoa, que murió en Azpeitia.
- 5.^o Hernando, que pasó á la conquista de las Indias Occidentales y murió en Tierra Firme.
- 6.^o Pedro López, clérigo, Rector de la iglesia parroquial de San Sebastián de Soreasu en Azpeitia.
- 7.^o Iñigo López, cuyo nombre español se hizo después más fácil de pronunciar en todas las naciones con el de *Ignacio* que le correspondía y aunque el menor y último de sus hermanos, se aventajó á todos ellos en los dotes de naturaleza y gracia, y esclareció sobre todos la casa de sus padres en cuantas naciones calienta el sol, introduciendo el famoso nombre de Loyola en los sagrados fastos de la Iglesia.

8.^o Doña Magdalena, casada con Juan López de Gallaiztegui y Ozaeta, vecino de Anzuola.

9.^o Doña Marina, casada con Esteban de Aquerza, tronco de los Irrarragas é Idiaquez de Azcoitia.

10.^o Doña Catalina, casada con Juan Martínez de Lasao.

11.^o Doña Petronila, casada con Pedro Ochoa de Arriola, vecino de Elgoibar; padres de Marina Sainz de Arriola, que asistió á su Santo tío en el hospital de la Magdalena en Azpeitia.

12.^o Doña María, cuyo estado no consta.

Con esta descendencia falleció D. Beltrán Yañez el 23 de Octubre de 1507.

X

Martín García de Oñaz y Loyola

Señor de Loyola, casado en 1498 con D.^a Magdalena de Araoz, Dama de la Reina Católica, fundador del mayorazgo de Oñaz y Loyola en 1536. Militó en diferentes guerras contra los franceses. Fueron sus hijos:

1.^o Beltrán Ibañez, que sigue esta línea.

2.^o Juan López, cuyo estado no consta.

3.^o Martín García, casado con María Nicolás de Oyanguren cuyo hijo fué otro Martín García de Loyola, Caballero de Calatrava, Gobernador y Capitán General de Chile, que tuvo gran parte en la conquista del Perú, donde casó con la infanta india doña Beatriz Clara Coya y dejó por hija á doña Ana María de Loyola y Coya, á quien S. M. hizo merced del título de marquesa de Oropesa.

4.^o Millán García, que ingresó en 1551 en la Compañía de Jesús.

5.^o Doña Magdalena, mujer de Juan López de Amezqueta, Señor de esta casa y las de Alzaga y Yarza.

6.^o Doña María Velez, casada con Juan Martínez de Olano en Azcoitia, padres de doña Catalina, que casó con Domingo Perez de Idiaquez, Secretario del Consejo de Órdenes, y doña Magdalena, mujer del Contador Juan Martínez de Olozaga.

7.^o Pedro García, cuyo estado no consta.

8.^o Catalina, Usoa y Marina Saenz; de quienes solo conocemos los nombres por el testamento de su padre Martín García.

XI

Beltrán Ibañez de Oñaz y Loyola

Señor de Loyola, casado en 1538 con doña Juana de Recalde. No tuvo sucesión masculina, extinguiéndose así en él la varonía de Loyola. Fueron sus hijas:

1.^a Doña Lorenza de Oñaz y Loyola; sucesora.

2.^a Doña Magdalena de Oñaz y Loyola, casada con el Comendador D. Pedro de Zuazola, Caballero de Santiago, Patrón de Santa María la Real de Azcoitia y Señor de la casa de Floreaga. Tuvieron por hijo y sucesor á don Matías, y éste, casado con doña Ana de Izaguirre, á don Pedro de Zuazola y Oñaz Loyola, que sucedió en la de Loyola al extinguirse la descendencia de doña Lorenza de Oñaz y Loyola.

XII

Oñaz Loyola-Borja

Doña Lorenza de Oñaz y Loyola, Señora de Loyola, casó en 1552 con don Juan de Borja, hijo segundo del duque de Gandía y marqués de Lombay, venerado en los altares con el nombre de San Francisco de Borja. Refiere Garibay que en el año 1558 el Comendador don Juan de Borja, Señor de la casa de Loyola, fué Coronel de la provincia de Guipúzcoa, y que con el Virrey de Navarra, duque de Alburquerque, y don Diego de Carvajal, Capitán General de Guipúzcoa, hizo entrada en Francia, se apoderó del pueblo de San Juan de Luz, le destruyó y taló la tierra. Luego representó como embajador á Felipe II cerca de diferentes monarcas y desempeñó altos cargos palatinos. Fueron sus hijas; doña Leonor, sucesora, casada con don Pedro de Centellas y Borja, conde de Oliva, muerta sin posteridad en 1613, y doña Magdalena, casada con don Juan Perez de Vivero, conde de Fuen-Saldaña, que heredó á su hermana y como ella sin posteridad falleció en 1626.

XIII

Oñaz-Loyola-Zuazola

Don Pedro de Zuazola Oñaz y Loyola, hijo de don Matías de Zuazola y doña Ana de Izaguirre, sucedió en la casa y mayorazgo

de Loyola á la muerte sin posteridad de la condesa de Fuen-Saldaña.

Casó con doña María de Eguiguren y tuvo por hijo y sucesor á don Matías Ignacio de Zuazola Floreaga Oñaz y Loyola, Caballero de Calatrava. Este casó en 1650 con doña Ana de Lasalde y murió en 1676 dejando por hijo único á don José Ignacio de Zuazola Oñaz y Loyola, Caballero de Santiago, con cuya muerte sin posteridad en 1677 quedó extinguida la descendencia de don Beltrán, el sobrino de San Ignacio.

XIV

Loyola-Enriquez

Doña Ana María de Loyola y Coya, primera marquesa de Oropesa, mencionada en el número X, párrafo 3.º, de esta genealogía, casó con don Juan Enriquez de Borja y tuvo por hijo y sucesor á don Juan Enriquez de Loyola, marqués de Oropesa y de Alcanizas. Este, con doña Juana de Velasco y Guzmán tuvo á doña Teresa Enriquez de Velasco y Loyola, heredera de ambos títulos y mujer legítima de don Luis Enriquez de Cabrera, la que al extinguirse la descendencia de Beltrán Ibañez en 1677 entró á poseer la casa de Loyola y en 1681 cedió este ilustre solar á la reina madre doña María Ana de Austria, para la fundación del suntuoso colegio de la Compañía de Jesús. En memoria de esta cesión se lee en uno de los muros del edificio la siguiente lápida:

«Los Excelentísimos Señores D. Luis Enriquez de Cabrera y D.ª Teresa Enriquez de Velasco, su mujer, marqueses de Alcanizas y Oropesa, dueños poseedores de la venerable casa solar y mayorazgo de Loyola en que nació el glorioso Patriarca San Ignacio, Fundador de la Compañía de Jesús, cedieron libre y espontáneamente la dicha casa á la Serenísima Señora doña María Anna de Austria, Reina madre de Hespaña, para fundar en ella este Colegio Real de la Compañía. Año de 1681.»

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)



ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

- Loyola, Lópe Sánchez, caballero oñacino, pariente de los Uncetas en 1392.—Martín, v. de Isasondo en 1399.—Lópe Sánchez y Juan López, escribano, vecinos de Vergara en 1415.—Miguel y Juan, vecinos de Anzuola en 1538.—Esteban, v. de Segura, 1549.—Gaspar Martínez, Andrés, y Marcial y don Juan de Loyola y Gorostegui, caballero de Alcántara, vecinos los cuatro de Vergara en 1635 y descendientes del solar de Loyola en Azpeitia.—Juan Fermín, h. Tolosa y Lizarza, 1777.—D. Antonio. h. San Sebastián, 1773.
- Luco, Fernando, v. de Azpeitia en 1348 y Juan Perez de Lucu, v. de Mondragón en 1390.
- Lugariz, Lorenzo, hijo de Juan García, morador en Zabala de Burinano, descendiente del solar de Lugariz en San Sebastián, h. Vergara, 1635.
- Lujambio, Martín y Pedro José, h. Berastegui, 1761.
- Luloaga. (Véase Goicoechea).
- Lurruceta, José, h. Leniz (Escoriaza), 1704.
- Lusa, García, v. de Vergara, 1415.—Juan, Caballero de Santiago, h. Anzuola, 1644.
- Luscando, descendiente de Salvatierra y natural y vecino de San Sebastián, 1566.
- Luzuriaga, Jimen Ibañez de Luzuriaga, hijo de Juan Jimenez de Luzuriaga, vecino de Tolosa en 1346.—Ochoa, escudero de Miguel López de Lazcano en 1384.—Miguel, h. Mondragón, 1625.

M

- Mabiasalde, Martín, v. de Olaberria en 1462.
- Machain, Pedro y Martín, v. de Zumarraga, 1475.
- Madariaga, Sancho, v. de Legazpia, 1407.—Juan Sanchez, v. de Azcoitia, 1484.—Juan, v. de Gaviria, 1462.—Andrés, Caballero de Santiago, h. Anzuola, 1632.—Nicolás Antonio, Caballero de Santiago, h. Vergara, 1664.
- Madariaga, Diego, h. Mondragón, 1705.—Domingo, h. Villarreal, 1632.—Juan y Pedro, h. Elgueta, 1697.—Juan, h. Eibar, 1709. Juan, hijo de Andrés de Madariaga y Catalina de Saloguen de Suso (de Vergara), nieto de Domingo de Madariaga y Magdalena de Alzola (de Vergara) y de Pedro de Saloguen y Gracia de Otaola (de Placencia), descendiente de los solares de Madariaga en Gaboria, Saloguen de Suso en Placencia, Alzola en Zumarraga y Otaola en Azcoitia, h. Eibar, 1799.
- Madina, Juan, h. Oñate 1585.—Miguel, hijo de Lázaro de Madina y Magdalena de Otaduy, nieto de Miguel de Madina y María Perez de Madina, y biznieto de Lázaro de Madina y Magdalena de Yarza, h. Oñate, 1646.—Juan, h. Oñate, 1779.—Francisco y su hijo Baltasar, h. Oñate, 1782.—Bautista, h. Escoriaza, 1671.—Juan, h. Elgoibar, A. P.
- Madinabeitia, Martín, Señor de la casa solar de Madinabeitia en Araoz, v. de Oñate por los años 1550. Casado con doña Dominga de Aguirre, tuvo por hijo y sucesor á Juan. Este con doña María Martín de Araoz á Pedro. Este con doña Ossana de Madina á Martín, sucesor, y Magdalena, mujer legítima de Pedro de Barrena. Martín casó con Catalina de Goribar Balanzategui y tuvo por hijos don Santiago y don Pedro de Madinabeitia, fundadores del vínculo y mayorazgo de esta casa en 1690. Santiago, casado con Ana de Balzola, tuvo por hijo y sucesor á Martín. Este con Ana María de Zubía á don Manuel Antonio. Este con doña Magdalena de Assterquiza á don Martín Manuel, alcalde de Oñate en 1763; que estuvo casado en primera nupcias con doña María Manuela de Leceta, hija de D. Martín de Leceta, Caballero de Santiago, del Consejo de S. M. y su secretario en el Real de Ordenes, y en segundas con doña María Teresa de Galarza y Barrenechea.

Madinabeitia, Ignacio, h. Oñate, 1690.—Juan Antonio, h. Oñate, 1776.—Juan y Cristóbal, hijos legítimos de Juan de Madinabeitia y Magdalena de Errasti, vecinos de Araoz, y Francisco, hijo del mismo Juan y de su segunda mujer Marta Perez de Estrada, nietos de Juan de Madinabeitia y María Martín de Urruxola, dueños de la casa noble de Madinabeitia en Araoz, en donde había á la sazón cuatro casas pecheras. En el informe del caballero diligenciero D. Nicolás Ibañez de Isasi, vecino de Deva, se consignan sobre estas cuatro casas los siguientes datos: «Pagan pechos al Conde de Oñate y son: la que fué de Juan Ruiz de Araoz Urrutia, difunto, la de Martín de Goitia, que vive, la de Elortondo, que es de Martín de Leceta, y la que fué de Juan de Estraño, que hoy habita su hija María Martínez de Estraño. Pagan al conde de pechos cada una tres cuartas de trigo, una de avena, dos ducados en dinero y tres gallinas; y el dicho pecho por razón de las dichas casas mas que no es personal; porque si un dueño de estas casas pecheras quiera salir de ellas y pasar á otra libre de la dicha vecindad ó á otra parte que no pagaba de tal pecho y es libre; pero que todos los que han sido y son dueños de las dichas cuatro casas, mientras que están en ellas han pagado. Mas que entre estos tales y los nobles hijosdalgo hay distinción porque en los Ayuntamientos públicos y honores de la villa de Oñate y en las Cofradías de Nuestra Señora de Aranzazu, de San Miguel y San Sebastián en que solamente son admitidos los nobles hijosdalgo, no son admitidos y son excluidos los dueños de las dichas cuatro casas». H. Mondragón, 1622.—Rafael, h. Mondragón, 1777.

Madinabeitia y Garro, Vicente, (oficial de Rentas de la Real Aduana de la ciudad de Agreda) y su hermano Manuel, h. Mondragón.

Madinagoitia, Juan, Señor de la casa solar de Madinagoitia en Araoz, vecina de Oñate en 1520. Casó con Mari Juan de Cortabarría, hija de Juango de Ucelay Cortabarría y Marina de Basauri, Señores de la casa solar de Cortabarrí en Olabarrieta, jurisdicción de Oñate. Tuvo por hijo y sucesor á Juan Saez de Madinagoitia. Este, casado con Domeca de Madinabeitia, á otro Juan Saez. Este con María de Madina á Martín Saez, que nació en 1587. Este con María Ruiz de Ocaranza á Juan Saez. Este con María de Echeberria á Juan Bautista. Este con Josefa de Ugarte á otro Juan Bautista. Este casó con doña Ana María Liger de Gamboa y Villar y tuvo por

hijos á don Juan Bautista (sucesor) y doña Magdalena, quienes casaron en matrimonio de cambio con doña María Antonia y don Francisco Antonio de Umerez respectivamente. Nació del primer matrimonio doña Francisca Xaviera de Madinagoitia, sucesora en esta casa, casada con don Cristóbal de Gomendio, quienes tuvieron por hija y sucesora á doña María Carlota de Gomendio, mujer legítima de don Juan Antonio de Alzáa; padres de los insignes cuanto infortunados caudillos del ejército carlista don José y don Joaquín Julián de Alzáa, y de doña Antonia de Alzáa, cuyo marido don José Acisclo de Larrañaga selló también con su muerte su adhesión á la causa tradicionalista.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)

A SAN SEBASTIÁN



SONETO

Surgió en el mar, de espumas nacaradas
 Al ritmo de las ondas cristalinas,
 Y á realzar sus gracias peregrinas
 Acudieron solícitas las Hadas.

Prestóle el Sol la luz; sus perfumadas
 Brisas la Playa azul, y perlas finas,
 Y sus sienes ciñéronle divinas
 De la aurora las franjas sonrosadas.

Cuando á sus piés rugiendo el mar bravío
 Lanza las ondas con pujante brío
 Y cantos silba de terrible amago,

Nueva Circe, al destello de sus ojos
 Têmplanse de Neptuno los enojos
 Y el ronco mar se torna en manso lago.

HILARIO GAINZA Y MONTOYA.



Rústicos cierres de setos que guardan del ganado las huertas. El hombre arrostra los fuegos de las trincheras y fortalezas, pero qué horror nos causaban aquellos cierres (*langas*), provistos de espinos, y tras los cuales aparecía á veces el perro del hortelano, cuando no éste ó su mujer.

Y así todo evoca recuerdos, recuerdos de esos que en las ciudades hacen por destruir, recuerdos que llaman cursis, cuando ellos son el hombre y sin ellos queda la bestia más ruin.

Renegar de ese ambiente suyo, y renegar porque no le llamen provinciano, porque no le llamen los artificiales almibarados, de *pueblo*, es ser bufón destruyéndose.

No quiero más patria que esa patria; la patria de mis primeros años, la patria mezclada con las paternas leyendas y consejas, la patria de la inocencia y el sentimiento, la patria de las montañas y los bosques; mi Euskera.

ECEQUIEL DE AIZPÚRUA.

ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

- Macazaga, Martín, h. Elgoibar, 1657.—José y Pedro, h. Aya, 1731.
 —Tomás, h. Fuenterrabía, 1675.—Antonio y Carlos, descendientes de los solares de Macazaga en Aya, Belastegui y Echalecu en Vergara, h. Mondragón, 1746.
- Macuso, Santiago y Juan, hermanos, h. Elgoibar, 1653.—Juanes, h. Irún, 1642.—Juanes, h. San Sebastián, 1591.
- Machain, Antonio, h. Villafranca, 1673.
- Machimbarrena Alcoz, Miguel, h. Andoain, 1676.
- Machinaundiarena, Martín é hijos, h. Tolosa, 1765.
- Maestra, Joane; v. Legazpia, 1532.

- Magalmendi, Juan Martínez, v. Azpeitia, 1348.
- Maguna, Domingo, descendiente del solar de Maguna en Ibarri, cerca de Durango, y vecino de Elgueta en 1658. Labraba en la ferretería de Ariola petos, espalderas y otras herramientas para el servicio de S. M. marcando su obra con un sello que decía «Maguna».
- Maguregui, Francisco, h. Mondragón, 1649.
- Maíz, Juan y Mateo, h. Alegría, 1672.—José, sus hermanos y otros, h. Ataun, 1660.—Bernardo y hermanos, h. Villafranca, 1676.—Juan Antonio é hijos, h. Beasain, 1773.
- Maiza, Blasio, h. Ataun, 1603.—Blasio, h. Villafranca, A. P.
- Maizcorena, Juan, h. San Sebastián, 1764.
- Malax, Pedro, v. de Mondragon en 1461.
- Maleo y Aguirre, D. Ignacio, h. Oyarzun, 1662.
- Mallagaray, Ascensio, h. Placencia, 1641.
- Mallea, Domingo, h. Eibar. 1558.—Martín, h. Eibar, 1616.—Juan, Diego y otro Juan, Caballero de Santiago, h. Eibar, 1628, 1627 y 1637.—Pedro Ibañez, h. Eibar, 1620.
- Manariegui, Juanes, h. Tolosa, 1655.
- Mancicidor, Domingo y sus hermanos, h. Zumaya, 1601.—D. Esteban, hijo de Domingo de Mancicidor y Polonia de Errasti, nieto por línea paterna de Juan y Águeda de Berain, y por la materna de Vicente y María de Egaña, h. Cestona, 1724.—Tomás, Miguel y Francisco, hijos de Miguel de Mancicidor y Francisca de Amilibia, nietos por línea paterna de Francisco y María de Esnal, y por la materna de Pedro y María de Arbe, h. Cestona, 1724.
- Manchola, Lópe, v. de Segura, 1390.—Lópe, v. de Legazpia, 1407, Ochoa y Juan en 1483.—Domingo y Martín Martínez en 1532.—Martín, v. de Azcoitia en 1484.
- Manchola, Domingo, h. Villarreal, 1577.—Juan Bautista y Francisco, h. Villarreal, 1649.
- Manda Ormaechea, José, h. Eibar, 1704.
- Mandibecua, Martín Ibañez, v. de Leniz, 1390.
- Mandiola, José, h. Elgoibar, 1648.—Ignacio, h. Azpeitia, 1752.
- Mandiolaza, Juan López, v. de Azpeitia, 1348.—Miguel, V. Segura, 1462.
- Mansoa, Sancho, v. Segura, 1374.
- Mansoa, Juan, vecino de Oñate en 1461.
- Manurga, Miguel y Martín, su criado, alfayates, v. Segura en 1374.

- Manterola, Juan Martínez, v. de Guetaria en 1456.—Martín Pérez, árbitro para dirimir discordia entre Guetaria y el Preboste de San Sebastián en 1480.—Joanes, de la casa de Manterola en Aya, vecino de San Sebastián en 1566.—Domingo, h. Zumaya, 1671.—Martín, h. Orío, 1707.—Sebastián, h. Orío, 1760.—José y sus hermanos, h. Zarauz, 1674.—Pedro, h. Aya, 1731.—Pedro, h. Irún, 1658.—Juanes y hermanos, h. Zarauz, 1618. A. P.—Juan, h. Zarauz, 1603.—Lázaro, h. Aya, 1603.—Francisco, h. Cestona, 1613. A. P.—Martín, hijo de Francisco de Manterola y Ana María de Zabala, descendiente del solar de Manterola en Aya, h. Cestona, 1781.
- Mantilla, Eugenio, h. Fuenterrabía, 1725.
- Mañari, Sebastián, natural y vecino de San Sebastián en 1566.
- Mañaria, Pero, hijo de Juan Martín de Mañaria, v. de Tolosa en 1346.—Juan, v. de Oñate en 1461.—Juan, socio fundador de la Cofradía de Nuestra Señora de Aranzazu en 1492.
- Mañarieta, Martín, v. de Leniz en 1461.
- Marañón de la Pina y Arostegui, D. Martín, Caballero de Santiago, Teniente de Capitán General en la costa del Reino de Granada, Señor de la casa y mayorazgo de Rotalde, en Vergara, fundador por su tío el Comendador Martín de Arostegui, del Consejo de Guerra de S. M., h. Vergara, 1635.
- Marañón, Francisco, h. Zumarraza, 1819.
- Marcaida (hoy Marcaide), Ambrosio, hijo de Pedro de Marcaida y María de Arana, nieto de Ortuño de Marcaida é Inés de Goiri, naturales y vecinos de la anteiglesia de Munguía, donde radicaba su casa solar.
- Mariategui, Lópe, v. de Lazcano, 1462. Pedro, socio fundador de la Cofradía de Nuestra Señora de Aranzazu en Oñate, año 1492.—Andrés, h. Leniz (Escoriaza), 1709.
- Marín, Juan Ochoa, v. de Salinas en 1390.
- Marichelar, Jacobo y otros, h. Berastegui, 1666.—Martín, h. Berastegui, 1747.
- Marieluz, Sebastián, h. Hernani, 1670.
- Marigorta, Maese Pedro, relojero, v. de Elgoibar en 1547.—Bartolomé, h. Elgoibar, 1683.
- Marito Ugariz, José, h. Fuenterrabía, 1739.
- Mariztegui, Lope, v. de Oñate, 1461.—Lázaro, v. de Oñate en 1580.

Casado con Catalina de Madina, tuvo por hijo á Diego. Este con Magdalena de Imaz á Santiago, que casó con María de Gorospizcar y Usarralde, nacida en 1631, hija de Francisco y María Miguel, nieta por línea paterna de Juan de Gorospizcar y María Andrés de Lizarralde y por la materna de Juan de Usarralde y María Estibáiz de Arregui; todos naturales y vecinos de Oñate.—Antonio, h. Oñate, 1670.—Martín y Francisco, h. Oñate. 1788.

Marquelain, Miguel, de la casa de Marquelain en Oyarzun, v. de San Sebastián, 1566.

Marquina, Pero Martínez y Diego de, vecinos de Oñate en 1461.—Juan Gonzalez, escribano de Oñate, 1496.—Martín y Juan, vecinos de Mondragón en 1461, así como Juan el mayor, Juan el mozo, Ochoa, Lópe y otro Lópe (ausente en Vitoria) en 1530, y Juan, Ambrosio, Antón, Pablo, Lópe, Blas, Miguel, Pedro, Juan menor, Andrés y otro Lópe en 1566.—Juan, hijo de Lópe, h. Mondragón, 1623. (Véase Yarza).

Marquiarán, José, h. Oñate, 1723.

Marquegui, Martín Sanchez, v. de Elgueta, 1484.—Martín Perez, Escribano de Elgueta de 1597 á 1634.

Marquina, Juan Martínez, v. de Salinas, 1391.—Lópe, v. de Zumarraga, 1478.—Juan Gonzalez, Escribano de Oñate, 1496.

Martín, hijo de Miguel, v. de Tolosa, 1346.

Martinez, Furtun, v. de Legazpia, 1407.—José, natural de Susaño en la jurisdicción de la villa de Palacios del reino de León, h. Cestona, 1725.

Martiñena, Francisco, h. Zumarraga, 1774.

Martirena, José Joaquín, h. Tolosa, 1768.—Diego, Juan y Juan Bautista. E. Irún, 1729.

Martirena del Barranco, D. Mateo y otros, h. Lezo Pasajes, 1718.

Murugorza, Fernan Sanchez y Martín Ibañez (jurado), vecinos de Elgoibar, 1380.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)



ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

- Marulanda, García, v. de Salinas en 1390.
- Mas, Julián, h. Hernani, 1688.
- Mascazaga, Pedro Centol, procurador de Cegama é Idiazabal en 1483.
- Masarriaga, Martín, h. Elgueta, 1619.
- Masucariola, Machin, v. de Legazpia, 1483.
- Masquiaran, Ascensio, H. Gaviria, 1650.
- Maturana, El Doctor Juan Sanchez, vecino de Mondragón en 1530; su hijo Martín en 1541 y Martín Saez y Diego en 1566.—Martín y Juan, h. Eibar, 1568.
- Maustegui, Martín, h. Elgoibar. A. P.
- Maya, Martín y Pedro, vecinos de Mondragón en 1530.
- Mayora, Juan, v. de Ormiaiztegui, 1462.
- Mayora, Bautista y Diego, h. Ormiaiztegui, 1618. A. P.
- Maza, Domingo de la, natural de Elgueta, h. Vergara, 1686.
- Mazinela, Rodrigo, v. de Zarimuz en 1390.
- Mazpide, Lope, v. de Lazcano, 1462.
- Mecolalde, Juan Sanchez, v. de Vergara, 1415.—Martín, muerto en 1447 en el asedio intentado sobre Berastegui por los gamboinos.
- Mecolaide, Juan Bautista y sus hijos Teodoro y Pedro, h. Vergara, 1773.
- Medina, Juan José, h. San Sebastián, 1748.
- Medrano, Juan Fernandez de, h. Oñate, 1646.
- Melgar, Juan Beltrán, v. de Vergara, 1405.

- Mendaro, Furtun Martín, v. Mondragón, 1390.—Esteban, de la casa de Mendaro en Oyarzun, v. de San Sebastián, 1566.
- Mendi, Juan, v. de Azpeitia, 1348.
- Mendia, Joan, v. de Segura, 1373.—Pero Ibañez, v. de Mondragón, 1390.—Martín, Jurado de Cerain, 1393.
- Mendecute, Martín Rafael, Agustín y Juan, h. Motrico, 1774.
- Mendía, Rodrigo y Martín, vecinos de Oñate en 1461; Sancho, socio fundador de la Cofradía de Nuestra Señora de Aranzazu en la propia villa, 1492.—Pedro, v. de Mondragón en 1461.—Ramos, Martín, San Juan, Juan mayor y Juan menor, vecinos de Mondragón en 1530, así como Martín, Señor de la casa de Mendía en 1535 y Lázaro, Pedro (venaquero), San Juan, Martín (casador), Martín Saez, Juan Ramos, Juan Saez (diputado) y Antonio en 1566.—Juan, hijo de Juan de Mendía y María de Mendizabal, h. Mondragón, 1610.—Domingo, h. Mondragón, 1731.—Martín, h. Mondragón, 1624.—Miguel, h. Mondragón, 1725.—Juan, h. Villarreal, 1566.—Juan, h. Villarreal, 1636.—Martín, Antonio y Domingo, h. Villarreal, 1660.—Francisco Xavier, h. Elgueta, 1753.—Domingo, h. Escoriaza, 1668.—Fermín, h. Azpeitia. A. P. Beltrán, Ascensio y otros, h. Zumarraga, 1831.
- Mendía y Otalora, Juan, hijo de Juan Saez, h. Mondragón, 1586.
- Mendiaca, Juan, v. de Leniz en 1461.
- Mendiaras, Ochoa, v. de Oñate. 1461.—Juan y Lope, v. de Villarreal en 1463.—Juan, v. de Zumarraga, 1478.—Lope, v. de Mondragón, 1530.—Juan, Martín, Domingo Santuru, y María Martina, h. Zumarraga. A. P.—Ascensio, h. Villarreal, 1602. A. P.
- Mendiaran, Martín Perez, h. Motrico, 1614.
- Mendibel, Pascual Perez, vecino de Tolosa y su procurador en la Junta General de Guetaria, año 1397.
- Mendibeltzu, Juan Iñigues, v. de Leniz, 1390.
- Mendibill, Juan Perez, hijo de Pero Lopez de Mendibill, v. de Tolosa, 1346.—Francisco Gonzalez de, h. Escoriaza, 1671.
- Mendibill y Jaureguibarria, D. José Antonio, h. Tolosa, 1669. (Véase Vizcaya y Mendibil).
- Mendiburu, Juan Bautista, h. Tolosa, 1722.—Pedro, h. Oyarzun, 1726.—El Capitán Fermín, h. Lezo Pasajes, 1726.
- Mendigaray, Martín Ibañez, hijo de Martín Ibañez de Mendigaray, v. de Tolosa, 1346.

- Mendigaray Mutio, José y Gabriel, hermanos, h. Cizurquil, 1761.
- Mendigoyen, Joanes, v. de Mondragón, 1530, así como Pedro, (herador) en 1566.
- Mendiguchia, Pedro, h. Elgueta, 1774.
- Mendiguren, Juan Angel, Domingo, Pedro José y Pedro, h. Elgueta, 1763.—Simón y Miguel y otros, h. Fuenterrabía, 1656.
- Mendijur Echeverría, Pedro, h. Elgueta, 1635.
- Mendilezua, Martín, v. de Mondragón en 1461.
- Mendinueta. (Véase Bergara Mendinueta).
- Mendiola, Miguel Ibañez, hijo de Juan García de Mendiola, v. de Tolosa, 1346.—Diego Martínez, v. Leniz, 1390. Martín Ibañez, jurado de Alzaga en 1399.—Sancho y su hijo Juan y Juan Miguelez, vecinos de Arama en 1399.—Lope Perez, Martín Perez y Martín el mozo, vecinos de Mondragón en 1461.—Domingo, escultor, v. de Villarreal de Urrechu en 1581.—Sebastián, h. Oñate, 1666.—Martín é hijos, h. Tolosa, 1759.—Sebastián, h. Mondragón, 1602.—Juan Lopez, v. de Placencia en 1558.—Gregorio, v. de Villafranca en 1586.—Juan, h. Mondragón, 1634.—Manuel Angel, h. Anzuola, 1771.—Domingo Ibañez, h. Placencia, 1634.
- Mendiola y Amezaga, Juan, v. de Mondragón en 1566.
- Mendiolaza, Bartolomé Joaquín y su hijo Bartolomé Ignacio, h. Oñate, 1768.—Ramón, h. Oñate, 1779.
- Mendizorrotz, Juan, v. de Tolosa, 1559.
- Menditarte, Juan Perez de, v. de Mondragón, 1429.—Lope Ibañez, v. de Leniz, 1390.
- Mendizabal, Sancho Perez, Martín Perez y Miguel Sanchez, vecinos de Azpeitia, 1348.—Lope Iñiguez, diputado para la unión de Zumarraga á Villarreal en 1384.—Juan, v. de Legazpia, 1407.—Martín, v. de Ezquioga, 1411.—Gonzalo, v. de Segura, 1462.—Pedro y García, vecinos de Lazcano, 1462.—Pedro, v. de Villarreal en 1472, Señor de la casa de Mendizabal, en la que le sucedió una hija casada con Martín de Mendizabal y á estos su hijo y nieto respectivo Juan de Mendizabal. Este, casado con Catalina de Aizaga, tuvo por hijos á Perusqui y Maricho; moradores de dicha casa en 1539.—Juan, v. de Azcoitia, 1484.—Martín, v. de Legazpia, 1483.—Juan Martínez, v. de Zumarraga, 1530.—Domingo y Juan, v. de Villarreal, 1536 y Martín López en 1560.—Martín, Señor de las casas de Landaeta, Orbegozo y Zaballia y Domingo,

Señor de Mendizabal de Suso, ambos vecinos de Azpeitia, 1570.—Martín Miguelez, v. de Gainza, 1399.—San Juan, v. de Mondragón, 1566.—Juan, h. Tolosa, 1745.—Lucas, h. Tolosa, 1725.—Martín, h. Vergara, 1734.—Juan Lorenzo, Bernardo, Domingo é Isidro, h. Vergara, 1701.—Juan Martín, Domingo y José, hermanos, h. Rentería, 1757.—Pedro, h. Mondragón, 1654.—D. José Antonio, Caballero de Santiago, Gobernador y Capitán General de Puerto Rico, h. Ibarra, 1730.—Domingo, h. Villarreal, 1627.—Martín, h. Villarreal, 1632.—Francisco, h. Villarreal, 1713.—D. José y hermanos, h. Villarreal, 1773.—Miguel, su hermano y Cristobal de.—Mendizabal, su primo, h. Villarreal, 1773.—Francisco, h. Eibar, 1624.—D. Sebastián, h. Legorreta, 1707.—Domingo, h. Gaviria, 1668.—Ignacio y Tomás, h. Anzuola, 1742.—Andrés, h. Anzuola, 1717.—Juan Francisco, hijo de Miguel de Mendizabal y María Ana de Irazusta, nieto por línea paterna de Juan y Laureana de Larzabal, y por materna de Ignacio y María de Apaiztegui, vecinos de Alzo; descendiente de los solares de Mendizabal en Arama é Irazusta Condeanea en Orendain, h. Cestona, 1761.—Ignacio, hijo de José de Mendizabal y María de Aizpuru, nieto de Domingo de Mendizabal y Polonia de Egaña y descendiente del solar de Mendizabal en Zumarraga, h. Cestona, 1773.—Ignacio, h. Urnieta, 1732.—Miguel Antonio, Juan y Pedro, h. Fuenterrabía, 1708.—Juan, h. Regil, 1657.—Francisco, h. Eibar, 1624. A. P.—José Francisco, h. Zumarraga, 1778.—Felipe, h. Oñate, 1725 y 1734.—Joaquín, h. Villafranca, 1774.—Tomás y Gabriel, h. Ezquioga, 1783.

Mendizabal Errazu, Juan, h. Villarreal, 1773.

Mendoza, Martín, h. Oñate, 1696.—Martín, h. Vergara, 1642.

Mendoza y Zubia, Juan, v. de Oñate, 1585. Casado con Celedona de Balanzategui, tuvo á Andrés, que casó con Isabel de Amezqueta y Tolosa y tuvo á Juan. Este casó con María Magdalena de Madina é Idigoras, hija de Juan y Magdalena, nieta de Sancho de Idigoras, Señor del solar de Idigoras, y tuvo por hija á Antonia de Mendoza y Zubia, mujer de Juan de Erostarbe, Señor del solar de Erostarbe, todos naturales y vecinos de Oñate.

Mendradiz, Pedro, Jurado de Oñate en 1461.

Mentira, Garcí López y Martín Lopez, hijos de Lópe Mentira, vecinos de Tolosa, 1346.

Mercado, Ochoa Ibañez, v. de Oñate en 1461 y Sancho Sanchez (hermano del obispo D. Rodrigo) en 1535.—Martín Fernandez (barquero), v. de Mondragón en 1530, así como Juan Fernandez, Martín Fernandez hijo de Martín Fernandez (escribano), Martín Fernandez menor y Juan Fernandez menor (yerno de Martín de Aguirre) en 1566.—D. Isidoro Vicente, h. San Sebastián, 1760.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)

EL DOCTOR LAZARRAGA

Copiamos de *La Unión Mercantil*, de Málaga:

«Nuestro distinguido amigo el especialista señor Lazarraga nos remite la adjunta estadística resumen de los resultados obtenidos el año que acaba de terminar en la casa de salud que fundó hace dos años para enfermos pobres y que tantos beneficios reporta á las clases menesterosas.

Fueron asistidos 920 enfermos de garganta, nariz y oídos.

Se practicaron 350 operaciones, de las cuales merecen mencionarse ocho trepanaciones del oído, dos trepanaciones del seno maxilar superior, una trepanación del seno frontal (en una niña de nueve años) y dos traqueotomías, no registrándose ninguna defunción entre los enfermos operados.

Se hicieron además 1.120 cauterizaciones eléctricas y 160 aplicaciones de corrientes de electricidad.

Se practicó la intubación de la laringe á cinco niños diftéricos

Damos á nuestro ilustre amigo á quien tanto deben los pobres de Málaga, la más cordial enhorabuena por tan brillante y humanitaria campaña».

ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

Mercader, Sancho López y Fernan Martínez, vecinos de Mondragón en 1416.—Bernardo y sus hermanos y primo, h. San Sebastián, 1764.

(Los vecinos de Mondragón y Oñate que se citan, han usado como sinónimos indistintamente los apellidos Mercader y Mercado, anteponiéndoles la partícula *de* en el segundo caso).

Mercero, Francisco, h. Tolosa, 1717.

Merodio, Juan, natural de Asturias y vecino de San Sebastián, 1566.

Micheotegüia. Véase Sasturain.

Miguel, Martín, hijo de Miguel, v. de Tolosa, 1346.

Miguelez, Martín, v. de Segura, 1374.

Mimendi, Martín Perez, natural de Urnieta, de la casa de Mimendi en Lizaaur, v. de San Sebastián, 1566.—Ignacio y Jacinto, h. Urnieta, 1739.

Mimenza, Juan, v. San Sebastián, 1568.

Mindegüia, Miguel y Martín, h. Vergara, 1709.

Miner, D. Sebastián y D. Miguel, h. Hernani, 1692.—Dionisia, h. Astigarraga 1747.

Minondo Irigaray, Juanes, h. Lezo Pasajes, 1681.

Mintegui, Francisco, h. Mondragón, 1650.—D. Juan José, h. San Sebastián, 1774.

Mintegüia, Andrés, h. Salinas, 1718.

- Minteguiaga, Baltasar, h. Asteasu, 1712.—José Antonio, h. Tolosa, 1774.—Miguel y otros, h. Berastegui, 1774.
- Miñano, Ochoa Ibañez, v. de Mondragón en 1429 y Ochoa Sanchez en 1461.—El Capitán don Pedro Andrés Fernandez de, h. Escoriaza, 1701.—Bartolomé, h. Villafranca, 1663.
- Miota, Martín, h. Mondragón 1622.
- Miquelena, Ignacio y Juan, hermanos, h. Azpeitia, 1769.
- Mirafuentes, Diego y Martín, h. Fuenterrabía, 1675.
- Miranda, García Martínez, Alcalde de Azcoitia, 1319.—Martín Sanz, descendiente de la casa de Miranda en Villabona y Joanes de Miranda (alias Gozoso) de la casa de Miranda en Astigarraga, vecinos de San Sebastián en 1566.—Mariana y otros, h. San Sebastián, 1607.—Tomás, h. Orío, 1700.—José y Francisco, h. Villabona, 1681.
- Mirandola, Miguel, v. de Legazpia, 1532 y Martín Ochoa en 1483.—Francisco, h. Eibar, 1675.
- Mitarte, Per Ochoa, v. de Leniz en 1461.—Pascual Perez, v. de Mondragón en 1461 y Juan Lorenzo, doña Ana y doña María en 1530.
- Mitezar, Andrés, Juan, Mateo y Francisco, h. Legorreta, 1666.
- Miura Iturralde, Martín, h. Fuenterrabía, 1645.
- Mocorona, Pedro y Sancho, hermanos, v. Azcoitia en 1415.—Domingo, v. Villarreal, 1561.
- Mondragón, Pero López, v. de Leniz, 1429.—Juan, v. de Mondragón en 1429, así como Pero Martínez (fiel regidor), Martín Ibañez, y Juan Martínez en 1461 y Martín en 1566.
- Mondragón Arrazua. (Véase Arrazua).
- Mondragón Erenuzqueta, Juan, hijo de don Juan y María Ascensio de Jaureguibarría, nieto por línea paterna de Juan de Mondragón Erenuzqueta y Lucía de Araoz y por materna de Martín de Jaureguibarría y Ana de Urruburu, descendientes de los solares de Erenuzqueta y Jaureguibarría en Garagarza de Mondragón, h. Mondragón, 1647. En una información de 1605 que existe en la numería de dicha villa se acredita que el Canónigo Juan de Mondragón, Maestrescuela de Tuy, fundador de la Capilla de Nuestra Señora de la Piedad en la Santa Iglesia mayor de la ciudad de Santiago, era hijo legítimo de Martín Ibañez de Uncella, natural y vecino de Mondragón. Que el racionero Juan de Mondragón lo fué de Juan de Erenuzqueta y Marina Ibañez de Esteibar, así como

también doña Ana de Erenuzqueta, la que, casada con Martín de Erenuzqueta, tuvo por hijos á Juan, Martín y Mateo de Mondragón.

Monjategui, Juan, Señor de la casa de Monjategui, v. de Mondragón en 1535 y otro Johan en 1566.—Domingo, v. de Villarreal, 1561.

Monozategui, Juan, v. de Oñate en 1461.

Montalivet, León y sus hijos, h. Motrico, 1725.

Montant, El Bachiller Amador Gomez de, vecino de San Sebastián en 1530. Poseía casas principales de sillería, torre y huerta, capillas y enterrorios, mas el patronazgo de la ermita y capilla de Nuestra Señora de Hua. Su casa estaba en el cantón de la calle de la Trinidad á otra parte de la del Licenciado Ercilla. Casado con doña Do-
menja de Gamboa, tuvo por hijos á Miguel Martinez y Pedro Saez de Montañot, herederos de su hacienda, don Lorenzo, presbítero, doña María Gomez, que casó en 1561 con el Contador Martín de Irigoyen y murió sin posteridad en Madrid en 1564, y otra doña María, cuyo estado no consta.

Montelivet é Iturribalzaga, don Juan José, h. Motrico, 1724.

Montes é Iribarren, Juan Bautista, h. Tolosa, 1685.

Montoya, Martín Perez, procurador de la Alcaldía de Sayaz en la Junta general de Guetaria en 1397.

Monzón, don Tadeo Luis, natural de Pamplona, casado con doña María de las Mercedes de Olaso Vicuña, natural de Vergara y poseedora de los mayorazgos de Olaso, Ulibarri é Irazabal, h. Vergara, 1794.

Morales, Ignacio Sanchez, h. Fuenterrabía, 1665.

Moreno, Pedro, natural de Rioja con hidalguía probada conforme á la Ordenanza de Guipúzcoa, v. de San Sebastián en 1766.—Francisco y hermanos, h. Azpeitia, 1725.

Morga, Juan Martinez, v. de Vergara, 1390.

Morillo, don Juan, h. San Sebastián, 1698.

Morquecho, Agustín, h. Eibar, 1610. A. P.

Morrón de Garra, Juan, v. de Legazpia, 1483.

Mortal, Pedro, v. de Mondragón en 1353.

Moya y Caxa, don Eugenio, hijo de don Juan, natural de Caravaca (Murcia), h. entroncando con la de Jorje de Moya, su cuarto abuelo, Vergara, 1656.

Moyua, Martín Fernandez, el viejo, y su hijo Pedro Ibañez, vecinos

de Oxirondo en Vergara, 1391.—Juan, árbitro entre los vecinos del barrio de Moyua y los parroquianos de Santa Marina de Oxirondo, 1491.—Pedro, h. Vergara, 1525.—San Juan, hijo de Jerónimo, y Miguel, hijo de Miguel, vecinos de Vergara, 1635. Juan Miguelez y su hijo Miguel, v. de Vergara, 1598.—Manuel, Blas, José y Juan, h. Oñate, 1740.

Moyua-Barrena, don Juan, hijo de Pedro, y el Capitán don Juan, hijo de Juan menor, ausente en la armada de Indias, descendientes de Moyua Goitia y vecinos de Vergara en 1635.

Moyua Goitia, Pedro, Señor de la casa de Moyua Goitia, hijo de Miguel, y Juan, hijo de Jerónimo, habitante en el barrio de Basarte, vecinos de Vergara en 1635.

Mucibar, Ochoa Perez, v. de Mondragón, 1390.—Antón, v. de Mondragón en 1461, así como Juan, Pedro y Martín en 1530 y Mateo, Pedro, Juan y Jorje en 1566.—Jorje, h. Mondragón, 1617 y en Vergara 1635.

Mucurullo, Miguel, v. de Legorreta en 1399.

Muercia, Juan López, v. de Beasain en 1399.

Mugica (ó Muxica), García Ibañez de, v. de Villafranca en 1456.—Juan, v. de Mondragón en 1390.—Martín y Lope, v. de Aguinaga en Zumarraga, 1465.—Antonio, h. Mondragón, 1734.—Francisco, h. Segura, 1766.—Ventura y sus hermanos, h. Villafranca, 1752.—Juan, Pedro, Domingo y Francisco, h. Zumarraga, 1561.—José, h. Beizama, 1672.—Martín, José y sus hermanos, h. Ataun, 1769.—Bernardo, h. Ormaiztegui, 1680.—Antonio y sus hermanos, h. Ormaiztegui, 1685.—Don Cristobal y sus hijos, h. Ormaiztegui, 1723.—Diego, h. Anzuola, 1740.—Blas Ignacio, h. Anzuola, 1776.—Don Francisco Ignacio, don Antonio Joaquín, don Juan Antonio, doña Teresa Antonia, doña Joaquina é Isabel, hermanos, y don Joaquín Antonio, su tío, h. Lazcano, 1771.—Martín José y otros, h. Asteasu, 1774.—Francisco, h. Goyaz, —1774.—José, h. Oñate, 1782.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)



ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

- Mugica (ó Muxica), Juan Bautista, Miguel y José Ignacio por sí y por sus hijos, naturales de Isasondo, E. con la H. de Ventura de Magía y sus hermanos (ya citada), Isasondo, 1773.—Miguel José y José Ciriaco, hijos de José María de Mugica y María Josefa de Echaide, nietos primeros de Miguel y Manuela de Iburguren, segundos de Juan Bautista y Magdalena de Machain, terceros de Miguel y María Bautista de Chinchurreta, cuartos de Francisco y Francisca de Ceberio y quintos de Felipe y María de Sarriegui por línea recta de varón y descendientes por la misma del solar de Mugica en Gudugarreta, E. con el E. anterior en la estirpe de Juan Bautista de Mugica, bisabuelo de los litigantes, Cestona, 1832.
- Mugica y Arrue, Martín, Caballero de Santiago, h. Villafranca, 1639.
- Mugica y Burreta, Martín, h. Zumarraga, 1619. A. P.
- Mugica Goicoechea, Basilio, Francisco y Santiago, hermanos, h. Elgoibar, 1651.
- Mugica y Salsamendi, Pedro, h. Ormaiztegui, 1617.
- Mugro, Miguel, v. de Segura, 1390.
- Muguertegui, Pedro, v. de Arriarán, 1462.
- Muguerza, Juan, sastre, vecino de San Sebastián á cuya ciudad condujo al rey D. Enrique IV de Castilla en un batel de Juanot de Goyaz el año 1457.—Domingo y Esteban, h. Motrico, 1641.—Ramus y sus hijos, h. Elgoibar, 1723.—Martín, h. Segura, 1612.—Bernardo, Pedro y otros, h. Zumaya, 1710.—Miguel, h. Beraste-

- gui, 1666.—Pedro Ignacio, h. Eibar, 1780. (Véase Lizarreta).
- Muguruza, Tomás, h. Fuenterrabía, 1729.
- Munabe, Pedro Ortíz, alcalde de Vergara en 1346.—San Juan, h. Oñate, 1642.
- Munagaray, Bartolomé, v. de Azcoitia, 1567.
- Munduate, Furtun Perez, alcalde de Villafranca, 1319.—Juan y Martín, traficantes de cerdos, vecinos de Ataun en 1566.
- Munita, El Doctor D. Francisco y su hermano Antonio, h. Tolosa, 1645.—Martín é hijos, h. Anoeta, 1747.
- Munita y Mendiguibel, Juan Antonio y otros (de Leaburu), h. Tolosa, 1792.
- Munozategui, Martín, v. de Oñate, 1461.
- Muñoa, Iñigo y Juan, h. Vidania, 1621.—Juan Antonio, h. Tolosa, 1777.
- Muñoz, Fernando, h. San Sebastián, 1572.
- Muñoz de Salas, D. José y Juan Bernardo, h. Fuenterrabía, 1723.
- Murcelaga, Juan Lopez, morador en Mendaro, 1380.
- Murgaola, Domingo, h. Leniz, 1605. A. P.
- Murguía, Andrés Martínez, alcalde de Oñate, y Juan Beltrán, Señor de la casa de Murguía en dicha villa, año 1461.—Garcí Ruiz, alcalde de Oñate, y Juan, vecino de la misma villa, socios fundadores de la Cofradía de Nuestra Señora de Aranzazu en 1492.—Ojer de Murguía, de la casa de Murguía en Astigarraga, v. de San Sebastián en 1566.—Martín y hermanos, h. Cegama, A. P.
- Murguialday, Sancho, vecino de Oñate en 1461.
- Murguialday, Andrés, Señor de la case solar de Murguialday, v. de Oñate, 1545. Falleció de más de 80 años en 1596 dejando de su matrimonio con Teresa de Gama por hijo y sucesor á San Juan de Murguialday. Este casó con Catalina de Amezqueta y Tolosa, hija de Juan y Catalina, y tuvo por hijo á Francisco, que casó en 1640 con María Martín de Lizarralde y Herdoñana, hija de Nicolas y Catalina, nieta por línea paterna de Nicolas de Lizarralde y María Martín de Alcibar y por la materna de Juan de Herdoñana y Margarita de Madariaga. Tuvieron por hijo á Francisco de Murguialday, que casó en 1668 con Ana María de Biain y Andurriaga, hija de Juan y Mariana, nieta por línea paterna de Juan de Biain y María Martín de Aleiza, y por la materna de Domingo de Andurriaga y Ana de Ondaeta. De este matrimonio nació en 1669

Tomás de Murguialday, que en 1690 casó con María Josefa de Ezpeleta y Lizarralde, hija de Juan y María Ana; todos naturales y vecinos de Oñate.—Antonio, h. Oñate, 1647.—Pedro, h. Oñate, 1651.

Murguiondo, Gabriel é Ignacio, h. Escoriaza, 1765.—D. José y don Juan José, h. Oñate, 1772.—Esteban y su hijo D. José, h. Oñate, 1783.—D. Juan Esteban, h. Oñate, 1788.

Murua, Pedro López y Martín López, hermanos, testigos de la escritura sobre Emparan en Azpeitia, 1319.—Martín Perez, su hijo Martín, y Juan Sedol, vecinos de Azpeitia, 1348.—Lope Diaz, v. de Beasain, 1399.—Sancho, v. de Legazpia, 1407.—Juan, escudero de García López de Lazcano en 1415.—Martín, v. de Mondragón, 1461.—Machin, Juan y Miguel, vecinos de Legazpia, 1483.—Pedro, v. de Azcoitia, 1484.—Domingo, v. Azpeitia, 1495.—Juan menor y Miguel, vecinos de Legazpia, 1532.—Domingo, v. Azcoitia, 1533.—Miguel, dueño de la casa de Elorregui Murua, hijo de Domingo, descendiente de la casa solar de Murua en Aramayona y Miguel su hijo, vecinos de Vergara, 1635.—Juan de Murua, dueño de la casa de Elorregui Celaya, también descendiente del solar de Murua en Aramayona é hijo de Domingo, v. de Vergara en 1635 con su hijo Martín y una hija casada con Juan de Sagasta.

Murua y Perez, El Capitán Martín, Caballero de Santiago, h. Vergara, 1654 y 1656.

Murua y Padilla, Martín, también Caballero de Santiago, natural de Sevilla. Verificó sus pruebas en 1684, hijo de Martín y Leonor, Señores de la casa de Murua en Vergara. Casado con doña Ana María Jacinta de Olaso en dicha villa, tuvo por hijo á D. Francisco, que sirvió en Flandes y llegó á ser Teniente Coronel; caso con doña Petronila Xaviera de Arriola y Jauregui, Señora de la casa y mayorazgo de Jauregui, en Vergara, y tuvo por hijo y sucesor á D. Joaquin José de Murua y Arriola.

Murube, Juan Perez, v. de Leniz en 1390.—Juan, Señor del solar de Murube en Galarza (Leniz) en 1529. Casado con Marina de Marquiegui, tuvo á Juan. Este con María de Arangoitia á otro Juan, que casó en Mondragón en 1576 con María de Urteaga y acreditó su hidalguía en la misma villa en 1589. Su hijo Domingo de Murube Urteaga casó en 1610 con María Miguel de Zaraa y tuvo á

- Antonio, que casó en 1660 con María Cruz de Oleaga y Jauregui; cuya hija fué Josefa de Murube y Oleaga, casada en 1689 con Antonio de Estenaga y Alday, vecinos todos de Mondragón.
- Murua, Juan y sus hijos Martín, Juan, Sebastián y José, h. Zumarraga, 1636.—Martín y sus hermanos, h. Eibar, 1616.—José Antonio, h. Beasain, 1768.—Cristobal, h. Legazpia. A. P.—Francisco, h. Zarauz, A. P.—Juan é hijos, h. Zumarraga, 1686.—Antonio y otros, h. Zumarraga, 1783.
- Murua de Madariaz, Juan, Segura, A. P.
- Murua Garro, Pedro y Juan, vecinos de Mondragón en 1566.
- Murube, Juan Perez, v. de Leniz, 1390.
- Murueta de la Torre, Pedro mayor y Pedro menor, vecinos de Mondragón en 1566.
- Mutiloa, Francisco, natural de Pamplona, con ejecutoria de hidalguía hecha en Navarra, vecino de San Sebastián (á donde vino á casar) 1566.
- Mutiozabal, Juan, de la casa de Mutiozabal en Usurbil, v. de San Sebastián en 1566.—Miguel, h. Motrico, 1731.
- Mutiozabal de Echebeste, Martín, h. Usurbil. A. P.

N

- Nabaz, D. Manuel, h. San San Sebastián, 1746.
- Nafarra, Juan, v. de Zarimuz, 1390.
- Naguiola, Juan Martín, hijo de Martín Miguel de Naguiola, y Juan Ibañez, hijo de Juan Hortiz de Naguiola, vecinos de Tolosa en 1346.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)

